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任鸽

2010 年的金秋，我在美国游学了近两个月。我住
在新泽西，东面一水相隔紧邻华尔街，每到夜晚都能
看到华尔街灿烂的灯光。这次我找到了 28 年前的大
学同学李山泉，他在华尔街被称为华人三剑客之首。
此外，我还分别见到了几个华人金融家，倾听他们的
高论，与他们探讨问题、抒发感想。

中国经济奇迹之本原

我们探讨的问题之一，就是为什么中国经济过去
30 年会有如此的奇迹性成长。他们的归纳是：一、中
国从计划经济转变为市场经济；二、中国的人口“红
利”。这表面看都似乎有道理，但是印度、巴基斯坦、
菲律宾这些从来没有搞过计划经济，也拥有庞大人
口的国家，应该比中国的经济发展更好才对，但结果
却不是这样。
我想，要研究中国经济奇迹的主要原因，就要找

到除了中国别人不具有的独特原因。
那么，这个独特原因是什么呢？我认为是一群特

殊的人———中国的企业家。1949—1990年，由于特殊
原因，中国企业家几乎全部消失了。但在改革开放
后，在中国的经济发展中也就产生了一个人类历史
上绝无仅有的“企业家社会”。
我把中美两国的企业领导人做了个对比。中国企

业家多数是 1990年后到现在成长起来的，几乎是清
一色的创业者。而美国的企业领导人多数是经理人
和“富二代”。全世界几乎都是后者这样！
正是因为中国企业领导人清一色的企业家特征，

引领着中国经济进入了高增长、强竞争力的时代。

企业家是卖血养儿的母亲

企业家是现代社会的核心竞争力。企业家必须同
时具备三个特征：企业家地位、企业家权力以及企业
家精神。企业家地位，是指企业家控制企业的产权，
而且产权收益是主要追求对象；企业家权力是指企
业家必须自己经营和管理企业；企业家精神，是指企
业家应该拥有理想和社会责任。只有产权和企业家
精神的，是股东；只有管理权和企业家精神的，是职
业经理人；拥有企业产权和管理权、但缺乏企业家精
神的，我们称他们为富人。

今天，华尔街很少有符合如上定义的企业家。他
们多数是董事会请来的经理人。对经理人来说，最重
要的是他们的“工资加期权”，他们对企业近期利益
的“病态”追求是一种必然。
不少人问我：为什么没有企业家的引领，经理人

就领导不好企业？企业家拥有企业的大部分股权，他
们的主要收益是企业的资产增值和分红。而且他们
极为关注企业的中长期利益，因为企业需要传承给
他们的后代。所以企业家就像企业的母亲，母亲就算
卖血也要把孩子养大。而经理人就像是企业的保姆，
今天收入不满意，明天就会走掉。所以走遍天下，有
可跳槽的经理人，但没有可跳槽的企业家和老板。企
业家是企业的统帅，而经理人是企业的将领和士兵。
如果一支伟大的军队或缺了统帅，它的结果将会怎
样？

企业家须“当政”成为创业者

企业家精神的缺失，是此次金融危机发生的核心
原因。因为缺失了这种精神，企业就缺少了自我管理
的“健康”机能。因此，中国的国企要想管好，就只有
对它实行改制，让它产生企业家，让企业家拥有股
权，从而像民营企业那样把公司的事情当做自己家
的事情去做。
如果中国拥有特殊的“企业家当政”，中国上千万

企业的领导人都成了创业者，他们可以吃苦耐劳，可
以长年累月没有休假，可以拥有巨额财富又绝大多
数用于了公司发展，这就肯定会产生强大的竞争力。
同时，中国企业产生了这样一个环境，富二代和经理
人如果在勤劳能干上比企业家稍微差一点，就会被
“消灭”。结果，经济社会的“企业家当政”就将会延续
下去，使中国再繁荣百年。

中国奇迹
与中国企业家
郭凡生

郭凡生是在 1991 年开始他的将
知识转化为财富的实践的。在改革理
想几度夭折之后，他最终在自己打造
的民营企业中找到了落脚点；他一手
开创的分类广告曾被列为不入流的
行当之一，却借助互联网成就了最具
含金量的上市公司慧聪网（原为慧聪
国际资讯）；他力扛“知识经济”大旗，
十几年间极力推崇的劳动股份制一
度被人指责为“骗人的把戏”，却在今
天一举打造了 126个百万富翁。

郭凡生笑容儒雅，骨子里却有一
种不服输的精神劲。他性格豪爽、说
话直率，是一个典型的北方大汉，同
时他在村里也以“能言善辩”而闻名。
郭凡生说：“没有知识、没有文化、没
有钱的人才是白手之人。我当初创
业，拥有知识、拥有信念。所以，我不
是白手起家。”

这位中国电子商务教父级的人
物，上过山、下过乡、当过兵，在创业
十几年后，当初“劳动股份制”的设想
正一步步成为现实，在他眼里，“创建
一套好的制度，让三流人才进来，经
过一段时间以后变成一流人才，这就
是企业的作用。”

因足球特长被招进部队

1974 年初，18 岁的郭凡生走进
了军营。

他是作为“体优生”被招进部队
的。当时眼睛还有点儿近视的郭凡生
踢足球踢得很好，曾在内蒙古青年队
里踢边锋和前卫，因此，部队在内蒙
古招的几百人中援他作为唯一的“足球
运动员”同大家一起来到了北京。在
那个年代，与上山下乡的知青们相
比，当兵是幸运的。

军营的生活很苦，可这样的生活
却实实在在地磨炼了郭凡生的意志。
而这很大程度上得益于父亲给他的
教育。

郭凡生的父亲是个传统的知识
分子，还曾摘得中华会考的第一名，
是个名副其实的“状元郎”。在参加革
命的时候，他更是亲手杀过上百个汉
奸。这样一个老革命加正派的知识分
子，对儿子的要求自然很严。当时几
个城市兵到了部队，家里都给钱，可
是家境很好的郭凡生从来没有拿到
过家里的一分钱。不仅如此，在伙食
条件跟不上，且一个月只有六块钱津
贴的情况下，到了年底，他居然还攒
了不少钱。回家探望父亲时，甚至还
带了两瓶茅台酒。

在书香门第环境中长大的郭凡
生，对知识同样充满了无限的渴求，
就算是在条件简陋、生活艰苦的军营
里，那种热情也没有丝毫的减损。家
人常常寄书给酷爱读书的郭凡生，在
使他成为全营书最多的人的同时，也
让他极大开阔了视野。那时，郭凡生
中学时的语文老师巴特尔，也写信鼓
励他继续学习。

在内外动力共同的作用下，郭凡
生开始了在军队的三年“学习生活”。
看中法德历史，看唐诗三百首，学怎
么使用标点符号，怎么改错别字；没
有桌子，就把褥子撩起来，在床板上
面写；没有时间，就在每天站岗的时
候偷偷看。天寒地冻，钢笔被冻得写
不出字来，那一双手也被冻得像胡萝
卜。

路很长，他咬牙坚持着。那时候
考大学很难，几十个人里录取一个，
从内蒙古考到北京就更是难上加难。
但由于三年不懈的努力，郭凡生在
1978年 4月退役后的当年，就顺利考
上了中国人民大学。

新员工都要进慧聪“军校”

热血是军人本色、男儿本色，郭
凡生这个忧国忧民的军人，当然更是
如此。

1976 年，周总理去世，发生了一
件令他现在想起来还后怕的事。他和
来北京出差的哥哥一起到了天安门
广场，给总理送行。当时，他亲眼看到
了“扬眉剑出鞘”那些激动人心的诗
句，也看到一个头发斑白的老军人从
汽车里走下来，来到纪念碑前，深深
地鞠了三个躬。此情此景，郭凡生心
中自然受到了巨大震撼。

最后，怀着对周总理的崇敬，他
抄了一大本诗词带回了部队。回来以
后，郭凡生就跟平时关系很好的副指
导员讲述了他的所见所闻，两人还一
起看了那些诗句。可是没过几天，部
队就追查这个事情，和副指导员同住
一个宿舍的副连长就跟上面汇报了。
在这个紧要关头，是部队的领导们保
护了他，领导坚定地告诉他：“郭凡生
你不要承认这件事，也不要承认去过
现场。”在他的矢口否认下，这件事就
这样被搪塞过去，最后总算是有惊无
险。
部队的锻炼，对郭凡生的积极影

响是深远的。纪律性，协调性，服从命
令听指挥，这些是对军人最基本的要
求。严格的纪律，塑造了他的性格，也
给了他健康的生活状态。现在的他依
然坚持每天跑步，坚持不吸烟，不喝
酒。
在部队养成的习惯，让郭凡生受

益，同时也让他的公司运作带了点儿
军队的色彩。慧聪有自己的“军校”，
员工进来都要经过军训。另外，他让
别人做的事情，自己首先要做到，上
下班也要打卡，开会从来不迟到。
平素，郭凡生的言谈举止也带有

浓厚的军人色彩，性格直爽，说话直
率，有时得罪了人，自己还没有察觉，
别人已经不高兴了。所以，他觉得自
己跟部队出来的人合作比较好，慧聪
原来的技术总监陈沛、副总裁姚林，
都是部队出身，他也偏爱从部队下来
的转业干部和战士，军队精神是他们
的共同财富。

7.4万元创办慧聪
1992年 10月 18日，由郭凡生出

资 7.4万元，注册资金 14.8万元的慧
聪公关信息咨询有限公司成立。郭凡
生开始骑着自行车，穿梭在北京的大
街小巷，将家电、计算机等经销商的
报价信息收集起来，进行分类、加工
处理。一本油印的小 16开本《中国商
情快报·家用电器》出现在北京各个
家电商场，并成为《慧聪商情》的前
身。

当初入股慧聪的成员有许多事
值得高兴。公司的运作理念非常简
单：将各类经销商信息收集起来，汇
总后在媒介上统一发布，客户能够非
常便捷地获取和比较各类商品信息。
而慧聪是中国大陆第一家从事此项
业务的公司。

郭凡生将慧聪定位于中介机构
的角色 :“实际上帮商家和买家都省
钱，我们再从省下的里面拿一小部
分，所以这个钱挣得合情合理。”

但在中关村的许多商家眼中，这
是一种最不入流的做法，遭到众多商
家的指责，有一次郭凡生甚至被客户
赶了出来，他又不得不厚着脸皮走回
去。但在信息披露、竞争透明化的压
力下，终于有越来越多的商家接受了
这种方式。于是，郭凡生轻松地挣到
了第一桶金，不到一年慧聪的收入就
超过 100万元。“当时在中国挣到第
一桶金很容易，因为很多优秀的人不
来经商，市场也还不规范。现在挣钱
比那会儿难多了”。

那时候慧聪的业务涉及工商名
录、平面媒体广告、电视广告、市场研
究、广告监测、软件开发、互联网以及
其他商务信息服务，覆盖 20多个行
业，在全国各地设有 20余家分支机
构。

1999年 12月，慧聪网正式开通，
郭凡生从此赶上了互联网的浪潮，开
始确定“网垣刊”的模式探索，郭凡生
的名片上也印上了“慧聪商务网
CEO”的头衔，但他始终认为互联网与
纸媒体、电话、PC 等一样不过是一种
工具。

让郭凡生记忆深刻的是 2000 年
春节，那一年，慧聪亏损 2000 万元，
只有一两个部门可以拿到超额奖，许
多员工纷纷离开。“那是慧聪人过的
最难受、最凄惨也是最悲壮的一个春
节”。他咬紧牙关将已试行“网+刊”模
式的十几个专业网站推动上网，同时
瞄向搜索引擎技术，请来了技术专家
陈沛担任 CTO，从数据库出发，掌握
互联网核心技术。2001年，慧聪终于
扭亏为盈，赢利 300万元。

2002年，慧聪联合新浪和 3721，
成立“中国搜索联盟”，吸引了 400多
家成员，与国内的搜索引擎技术老大
百度相抗衡。现在，郭凡生说这一部
分业务市值已高达 1亿美元。

到 2004年 6 月，慧聪已经是一
家在多个行业中开展商务服务、拥有
商务数据中心和慧聪研究院的集团
公司，拥有 2000多名员工以及超过
20家的分支机构，成为把第二名远远
抛在身后的商务资讯服务商。

成就“劳动分红”的梦想

郭凡生一直认为，慧聪的发展是

依靠制度推动。“我们跟对手的差距，
是由制度造成的，不是由国家给的资
源造成的。”郭凡生说，“这种动力机
制下，团队的竞争力显然大大被激发
出来，谁还会是慧聪的对手呢？”而这
个制度，就是他在 1985年开始提倡
的股份制。

把公司的股份分给职工，使得劳
动者共同占有财产。即使身处上世纪
80年代中期，对自己这个认识，郭凡
生并不觉得好高骛远。相反，他认为
找到了解决中国企业体制改革的一
条好途径。在 1985年的论文《股份
制———中国企业改革的唯一思路》发
表之后，这位当年雄心勃勃的青年学
者开始用这一思路指导一些内蒙古
企业。但是，没有一家国有企业实践
后得到真正改观，郭凡生的理论也就
此被指责为错误的想法。

1992年自己成立公司，郭凡生所
做的第一件事就是将劳动股份制写
进公司章程：“单个股东分红不超过
分红额 10%，股东分红不超过 30%”，
亦即“每年分红的 70%作为劳动分红
给职工”。这种劳动股份制后来蜕变
为现在所说的知识股份制。

但在许多员工眼中，这不过是子
虚乌有，离开的员工曾抱怨:“你在用
这种方式骗人。”在接下来几年，郭凡
生每年春节前就在酒楼里大开庆功
宴发“红包”，员工这才慢慢相信了分
红是真的。

（下转第十四版）

郭凡生：
从军营走出来的电商“教父”

“能赚钱的 CEO永远不会失业”。 慧聪 2002年独创“搜索联盟”营销方式，很快便
实现赢利，翌年年底，旗下的慧聪国际如愿在香港创业板上市，募集资金 1.25亿港元。在
郭凡生的率领下，胜在模式的慧聪集团从创业时的 14.8万元发展到现在十几亿元的市
值，已成长为国内领先的商务信息服务商之一。

创建一套好的制度，
让三流人才进来，经过一
段时间以后变成一流人
才，这就是企业的作用。

我的最大价值就是
使资本市场对知识经济
的规则从不理解到理解、
从不接受到接受，让知识
经济的规则从知识分子
的推动和挣扎变为一种
大家公认的常理。

———郭凡生

因让知识拥有财富，用学习改变人生。
因挣钱容易花钱难，挣太多的钱是负担。
因财富成就尊严。
因我对未来女婿的挑选标准是：他（她）爱她

（他）。
因我觉得一个想当领袖的人站在我面前的时

候，我恰恰不把他认为是领袖。
因你可以做宣传，但不能撒谎，企业可以做包

装，但不能假装。
因一个企业如果没有员工加班，这个企业永远

不会成功，不管是微软还是 IBM，世界最好的公司一
定要有员工加班。

因互联网本身不是由资本决定的，是由谁来干
决定的。

因我认为，在这个社会，老总的地位应该高于教
授，或者和教授是一样的。

因自信和自负是有差别的。只是一字之差就是
天壤之别，我特别希望我能够自信而不自负。

因哪个企业家敢说我这个行业打着望远镜都
看不着？是比尔·盖茨敢说还是 GOOGLE 敢说？比
尔·盖茨说微软面临破产就是 16 个月，人家都这么
说，他竟敢说打着望远镜都找不着对手，多么无知
啊！

郭凡生经典语录

王利博制图

mailto:zgjlqy@yeah.net

